
■ 北海道教育大学釧路校 出前議会報告会 学生からの感想等 

№ 記        載        内        容 

1 今回、普段耳にすることのないお話を聞かせていただきありがとうございます。「議長の一日」というこ

とでスライドを見せていただいたのですが、朝から夜まで様々な地域の総会に出席したり、打ち合わせ

が休みなく行われていることに驚きました。私が釧路に来て３年が経つのですが、そのような働きのお

かげで不自由のない生活をさせていただいているのだと改めて感じました。ありがとうございました。 

2 なぜ大学で報告会をするのかが分からない。～を行う予定や、しようと思っていると言われても困る。

具体的な改善について特に何も無かったし、質問に答えても善処しますだけだった。 

3 普段、議会・議員のことについては、少し新聞やニュースを見てたら目に入るくらいだったが、実際に

議員の方の話を聞けて少しは政治について興味が持てた。 

4 議会の人だけではなく、地域ひとり一人の力が地域を盛り上げていくんだなと感じました。自分達に

も、地域の一員であるという自覚を持つことが大切に思えます。 

5 自分は道外、しかも兵庫県という北海道からは遠く離れた場所が地元なので、ここ釧路に関しては無

知に近い状態でした。なので、今回の議会報告会はとてもためになるものでした。将来は釧路や道東

のへき地での教員を希望しているので、様々な方面から釧路を知ることができたのは、とても勉強にな

りました。ありがとうございました。 

6 議会報告会という普段なかなか参加しない行事に参加させていただいて、普段聞けない話を聞けて

とても勉強になった。市議会のシステムや人口の問題、生活保護、石炭のことなどについて知り、しっ

かりと考えていきたいと思った。ありがとうございました。よりよい釧路を作ってください！ 

7 今回の報告会で、議員の方々がされている活動や、市が進めている取り組みについて知ることが出

来てよかったと思います。釧路市の活性化に向けて多くのことが計画・実行されており、とても興味深く

お話を聞くことができました。貴重な機会をありがとうございました。 

8 お忙しい中、わざわざ来ていただき、ありがとうございます。今の釧路をどう考え、なにが必要と考え

ているのか一部ではありますが理解できました。全体の内容は必要ですが、プラスαで教育大なら教

育分野、公立大なら経済分野をより深めて報告が聞けるようにしたほうがいいと思いました。 

9 「釧路市の子どもたちに基礎学力の習得を保障するための教育の推進に関する条例」にすごく興味

を持ちました。基礎学力に着目することも分かりますが、私はその背景にある家庭での生活習慣も関

連してくるのではないかと考えています。学力を向上させる、基礎学力を定着させる以前の問題に視

点をあててみることも大切なのではないでしょうか。 

10 ありがとうございました。市議会の報告会なんて、普通に生活していたらなかなか聞く機会がないも

のですから、貴重なお話が聞けて大変良い経験となりました。特に石炭については、来年度から炭に

ついてゼミでやるので興味深く聞いておりました。このような機会をもうけていただき、ありがとうござい

ました。 

11 市議会に全く興味を持っていなかったが、今回の話を聞いて、私たちの住んでいる釧路を知るため

に、興味を持っていかなければならないものだと感じた。本日はお越しいただき、ありがとうございまし

た。 

12 市議会の方々のお話を聞ける機会は普段ないので、よい機会となりました。私は研究室でまちづくり

（中心市街地の活性化など）について学んでいるので、興味深い内容でした。 

13 釧路市に住んでいても議会がどのような活動を行っているのかはよくわからないので、知るための良

い機会になりました。石炭対策など釧路らしい委員があるのだということは知らなかったので驚きまし

た。基礎学力保障条例については、気になっていたのでお話を聞けて良かったです。駅前の人の少な



さなど釧路には気になる点もあるので、どのような対策をしているのかを知れて勉強になりました。 

14 普段あまり関わらない、聞くことのないものだったので大変貴重でした。あらゆる問題、事柄に対して

私たちはただ思ったり、文句を言ったりするだけだけど、市議会ではそれを解決、改善するために働い

てくれているとわかりました。自分たちも、釧路に残るかどうかは別にして、地域にもっと興味、関心を

持っていくべきだなと思いました。ありがとうございました。 

15 ありがとうございました。釧路に来てもうすぐ２年ですが、初めて知る内容も多く、釧路の取り組みを

改めてきちんと聞きました。炭鉱についても噂のような程度しか聞いたことがなかったので、市での取

り組みを聞けて良かったです。残念だったのは教育関係の人がいなかったことです。学力についてどう

考えているのかもっと聞きたかったです。私は数字で出るものだけが学力ではないと考えます。これか

らも、もっと釧路市について知っていきたいと思いました。 

16 議会のことをあまり知らない私たちにとっては、最初に議会の説明があったのはよかったと思いま

す。全体的にデータを示したり、こんな風に考えています。といったものが多かったですが、もう少し具

体的に内容を（取り組みなど）書いてもらってもいいのかなと思いました。意見を聞いているときに思っ

たのですが、釧路に来る地震や津波のこと本当に考えているのかな（質問）と思いました。ＭＯＯを避

難所にするのは逆に危ないと思いました。もう少し本当に安全で避難後のことも考えていってほしいと

思います。 

17 市議会のことについて、こんな機会がなければ関わることもなかったと思うので、お話を聞くことがで

きて良かったと感じました。学生の質問に快く答えていただいたことに感謝します。私自身の気になっ

ていたいくつかについての話を聞くことができ、良かったです。駅の対災害の取り組みを是非行っても

らいたいです。学力条例について、具体的にどんな条例なのかもっと知りたいと思いました。 

18 普段あまり聴くことのない貴重なことを聴かせてもらいました。釧路のことを考えている人がたくさんい

るのだと思いました。ごみ袋の値段の高さは、市民のごみを減らそうという意識を高めるためだという

ことに「はっと」しました。自分たちも釧路市で過ごす以上、自覚を持たなければと思います。ただ、災

害対策は不十分だと思いました。ＭＯＯは避難所にはできません！ 

19 市議会での話の内容を今回は聞くことができてよかったと思っているが、市議会の仕組みとかのお話

にプラスしてどういう活動を行っているのか、どういった目的をもっているかを聞きたかったなと思いま

す。お給料とか正直高いのはわかっているし、私たちが知りたいのは今の釧路がどういった問題に悩

まされているのかという問題を把握したかったと思いました。ありがとうございました。 

20 市議会の議会報告はなかなか聞ける機会がないので、今回のような学校に来て報告をしていただけ

るというのはとても貴重な体験だと思った。生活保護をもらっている家庭が多いと聞き、市としての対応

が気になっていたため聞けてよかった。札幌などの为要都市から離れている故の大変なところが多い

と思うが夏の涼しさを利用しようとしていてすごいと感じた。 

21 市議会報告会を見たことがなかったので今回の機会で見ることができ良かった。釧路市の知らなかっ

たことが知れて良かった。 

22 観光客を増やすために釧路まで来る交通手段や道路を上手く整備したり、作ったりしていることはわ

かります。ですが、やっぱり観光客を増やすためには、駅の周辺やホテルの周辺に観光客が行きたく

なるようなお店等を作るのが一番効果的だと思います。生活保護について、不当に受け取っているな

どの問題が最近出てきているので、しっかり調査をすべきだと思います。 

23 今回の市議会報告会を受けて、どのように釧路市を改善していきたいのかわかりました。また、質問

で私も思ったことは、バスの不便さについてです。教育大の方には、遊ぶ場所もないし、服を買う場所

もないので、バスでポスフールまでいかなきゃいけません。でも遅い時間帯のバスがないし、満足して



楽しむこともできないので、あまり充実していない気がします。バスが便利になったら、釧路での生活も

少しは楽しくなるのかなと思いました。 

24 市議会報告会で話を聞いていて、質問コーナーでの意見の中に共感できるものがあって、自分だけ

が思っていたことではなかったんだなぁ、と釧路市について同じ考えを持っていたことに少し安心しまし

た。私もバス料金の高さや春採（教育大付近）があまり活性化していないという点は気になっていたの

で、少しでも検討してほしいと思います。また、私は岩手県出身なのですが、初めて釧路に来た時か

ら、ここらへんに津波がきたら終わりだな、と感じていました。駅の高さだけではなく、防波堤を作る、河

川敷を作るなど、そのような工夫もできないのかなぁ、と思いました。今日はありがとうございました。 

25 市議会で釧路についてどのようなことが話されているのか初めて知ることができて、よかったです。私

たちに質問、意見を言う場を与えてもらえ、自分たちの今いる釧路について考える場にもなりました。 

26 議会報告会、初めて参加して釧路のことが少し理解できた。学生目線からだけでなく市民全体の視

点で考えていかなければならない所に難しさを感じた。 

27 釧路市議会が今どのように進行されているのかよくわかった。 

28 市議会のことなどは、自分から意識して知ろうとしなければ知ることのないことで、今回、このような貴

重な体験ができてよかったと思う。また、市民としても、このように説明があるととてもオープンな感じが

するし良いと思った。 

29 市議会の人の話を聞くのは初めての経験で、今まで釧路市がどのような取り組みをしてきたかという

ことを知ることができて非常に良かった。 

30 釧路の議会では、どのようなことを話し合っているのかが分かった。どこの自治体でもそうだが、より

良くしていこうという発想はあるものの、お金がないのかなという印象を受け、どうしていけば良いのか

疑問に思った。 

31 普段身近に感じることのできない市議会がどんなことをしているのか、よく分かりました。自分の生活

の中にある身近な疑問についても答えていただき、地元ではない釧路の良さや課題など釧路への興

味が増しました。ありがとうございました。 

32 人口減少の対策は、イメージでは人口を増やすために福祉を充実させることだと思っていたが「人口

増」ではなく「人口減少を抑える」という政策をとっていて、長期滞在者の増加などの取り組みをしてい

るということが印象的だった。その反面、人口増加は現実的に厳しいものだということを痛感し、目の

前のできることを確実にやることが重要なのだなと感じた。 

33 釧路の市政について、貴重なお話をしていただきありがとうございます。私は釧路市民ではありませ

ん。茨城県の笠間市というところの出身です。今回の報告会において、自分の出身地と比較しながら

お話を聞くことができました。今後３年間、釧路市に住んでいくことになります。全国に自慢できるところ

がたくさんある釧路での経験を、地元に帰ったときに伝えていきたいです。津波対策について知りたか

ったです。今日はありがとうございました。 

34 本日はお忙しいところ、本当に貴重なお話を聞かせていただき本当にありがとうございました。とても

勉強になりました。釧路のことについて、少しは知ることができたんじゃないかなと思います。本当にあ

りがとうございました。 

35 私は市議会報告会に参加して、市議会がどういうことを行っているのかを詳しく知ることができまし

た。釧路の課題に着目し、対策を進めていることがわかりました。「地域」のことに触れることができ、そ

の中で今後、自分が釧路のことについて考えていくきっかけの場になりました。より釧路を快適に暮ら

せるように私達一人一人も努力していく必要があるなと感じました。大学でこういった機会を設けてい

ただきありがとうございました。 



36 議会報告会において、議会について知ることができました。また、これから釧路をよりよい市にしてい

くための方針やごみ袋についてなど様々なことが聞けて良かったです。またこのような会があればい

いと思いました。 

37 市議会と大学生が意見を交換し合うという機会はなかなか無いので、とても貴重な時間を過ごさせて

いただくことが出来ました。出身が釧路ではない人たちが、釧路市に対して意見や要望を言うというこ

とはとても良いことだと思います。自分たちが感じていたことを市議会に伝えることができるのではない

かと思えれば、生活にハリもでてくると思います。 

38 今回、市の議長の話を聞けるという貴重な体験ができてよかったです。釧路市をみんなが過ごしやす

いように毎日精一杯働いていると知ることができて、自分達もどんなに小さいことでもいいので、何か

出来ることはないだろうかという気持ちを持つことができました。ありがとうございました。 

39 普段は聞くことのできない話を聞くことができて勉強になった。ゴミ袋の値段の意図を知ることができ

たので、なるべく資源ゴミにできるものはしていこうと思った。 

40 １年間、生活してきた釧路、これから３年間生活していく釧路について、身近なことや将来に関わるこ

とを学ぶことができました。非常に貴重な時間になりました。 

41 私は釧路出身です。今回の報告会で、今の議会がどのような状況なのかがわかりました。多くの不

満はありますが、釧路は好きです。好きだからこそ、不満はでるのだと思います。よりよい町づくりに期

待しています。 

42 今回の報告会で釧路の事業や政策を知ることができ、興味・関心がわきました。これからの釧路の政

治に注目してみたいと思います。 

43 まず第一に思ったことが、思っていた以上に議会の仕事が忙しいと感じた。もっとああいった職業の

人たちは仕事をしていないイメージがあった。マスコミ、雑誌に影響を受けず、直接の話などを聞ける

機会を増やしてもらいたい。 

44 普段ではわからないような議会・議員のことであったり、議長の一日などを学ぶことができて、新たな

知識が増えてよかった。 

45 釧路市がどういうことをやっているのかなど、今まで自分が知らなかったことを知れたのでとても有意

義な時間でした。観光客を増加させることでもっと釧路は栄えて、よりよい町になっていくと思いまし

た。 

46 釧路市についてあまり知らなかったが、この市議会報告を通して自分が知らないたくさんのことにつ

いて知ることができた。釧路がどのようにしていくべきか新たな可能性を知ることができ、これから釧路

で生活する上でためになった。 

47 自分たちに関係のあるものだと感じにくかった。質問に対する答えがズレているものがあるように感じ

た。 

48 新聞教育をするにあたって、地域をよく知っておくことは教師として必要で、その機会となったことは大

変実のあるものだった。個人的には、本州出身なので、今いる釧路の行政に触れられて良かった。 

49 一番私たちの生活から遠いようで、近い市議会の方々が出前で報告会をしてくださった事は大変うれ

しい事であった。また、以前から調べていた生活保護について質問できてよかった。またぜひこういっ

た場を設けて欲しいとおもった。 

50 市議会がどのような対応をとっているのかを知れてよかったです。釧路市をよくしようとこれからも頑

張ってほしいと思った。 

51 あまり興味は無かったが、内容に関して、どのような取り組みをしているのかということを聞き、知識と

なり、自分にとって良い影響を受けることができた。 



52 普段なかなか聞くことができないお話をありがとうございました。自分が住んでいる地域にも関わら

ず、知らないことが多くありました。質問の中にもありましたが、僕も釧路の中心街、特に駅前は他人

が少なく、さみしく感じます。どうにか釧路の名物をアピールして人を集められれば良いと思いますが、

なかなか難しいですよね。あと１年、釧路に住む予定なので、少しでも地域に貢献できるようにしたい

です。ありがとうございました。 

53 意見交換の際に、石炭採掘の場を見学（体験）できるというお話がありましたが、そのことについて全

く知らなかったため驚きました。小学校や地域の広報・広告等でもっとＰＲしたり、知らせることで多くの

人が訪れ、より良いものになるのではないかと感じました。 

54 釧路市について、今まではそれほど深く考えることはなかったが、今回の市議会報告をうけて、生活

保護の世帯などの家庭で育った子どもたちを将来的に教えていくということを考えさせられた。さらに、

学生として今後の釧路のために何ができるか考えていきたいと思えた。 

55 実際に議会の人の話を聞くことができたのでとても良かった。自分たちがわからないところで様々な

働きが行われていて、すごいと思う。釧路という町は、北海道の中では大きな町であり、今後さらに発

展してほしいとおもう。 

56 議会の仕組みが良くわかった。 

57 今までは、教育大に来たんやし教師になるってことしか頭になかったけど、今日、議会の話を聞い

て、新たな方向性も視野に入れることも考えてもいいかなと思いました。 

58 自分たちが住んでいる町のことを知るということは、町の一員であることの自覚をもつことにもつなが

ってくると感じた。今回は、暮らし始めてもうすぐ１年になる釧路の深い話をきくことができ、とても勉強

になった。 

59 新幹線を通してほしいとは前から思っていたが、正直今のままでも悪くはないと思っている。と言うと、

確かに遅く時間はかかるが、これから釧路まで線路を作るのには、どれほどのお金がかかるかわから

ないからです。その利便性をとるか、お金の面で行わないかは、上の人にまかせるが、もっとみんなの

声がきける場をもって、意見を取り入れていってほしいです。 

60 議会報告会など初めて生で見たので少なからず感動した。北海道に縁もゆかりもない本州から来た

ので、北海道釧路のトップの方が来ていたのでお会いできて光栄でした。 

61 釧路について市民の立場からではなく、運営している方の立場にいる方々から話をきくことができた

のがよかった。事前に質問が出ていたのなら、そちらについてもレジュメを出してほしかったし、そちら

の方に回答したほうが良いのではないかと思った。 

62 普段私たちが何気なく生活している釧路市は、議員の皆さんがよりよいまちづくりを目指し、議論を重

ねてきて成り立っているものであると感じた。私たちもただ「～したい」「～してほしい」など、要望ばかり

押し付けるのではなく、一丸となって協力してよりよいまちを作っていかなければならないと思った。こ

れからも市のために頑張ってください。貴重なお話をありがとうございました。 

63 釧路の現状を知ることができて良かった。事前に質問があったのなら、それに対しての回答のレジュ

メがあればよかった。今回は学生対象だったが、内容的に学生だけでなく一般市民に対しての報告会

も行うと思うので、その時に地域に根ざした意見がもっと出てくればいいと思った。 

64 貴重な報告会を開いて頂きありがとうございました。議会で話し合われたことを聞けて、釧路市での

取り組みや議会がどんな仕組みでどんな仕事をしているのか知ることができて、とても勉強になりまし

た。特に「地域活性化」という言葉がでてきたとき、私も釧路市の中心市街地の衰退について気になっ

ていたので、お話を聞けて良かったです。また、今後の展望について非常に興味を持つようになりまし

た。釧路に住んでいるので、住む町のことをもっと知っていきたいと思います。本当にありがとうござい



ました。 

65 議員の方の給料などを赤裸々に話していただき、初めは長いかなと思ったが、すごく楽しく聞くことが

できた。観光客に対しての働きかけについてはわかったが、人口の減少の原因は、釧路市民が地域

を誇れるような中心市街地ではないことだと考える。もっと市民中心のまちづくりをしてもらいたい。 

66 今までなんとなく興味はあったけど、詳しくは知らなかった市議会のことについて色々と細かく知るこ

とが出来ました。教員を目指す立場として、地域の政治についてもっと知っていくことが必要だと感じま

した。こういった機会を与えていただいたことに感謝します。 

67 報告会の内容はとても勉強になりました。石炭について観光の一つにしてもいいのではと私も思いま

した。城山小学校が見学に行っているということで、私のフィールド先で一回だけ石炭についての授業

を行っていたのを見ました。子どもたちは、とても興味があり、目がとても輝いていて釧路には石炭も

有名だとアピールしても良いだろうと思いました。釧路の滞在率は、道内で一番長いと聞きとても驚き

ました。やっぱり丹頂や釧路湿原や三大夕日にも認定されていて、とても魅力のある町だなと改めて

思いました。周りには何もないが、自然の力ってすごいなと思いました。もっと釧路の街について知りた

いなと思いました。貴重な時間、楽しかったです。ありがとうございました。 

68 自分の記憶の中では、初となる議員さんとの交流でとても新鮮だった。研究室のゼミなどで、釧路の

問題・課題点がたくさん話されて、とても興味深かった。教育と経済状況などを、もっと詳しく聞きたかっ

た。 

69 議会報告とはなんだろうというのがまず最初の疑問でした。議員の方々が質疑応答の際、とても楽し

そうだったのが印象的でした。まだまだ釧路のことを知らないんだなと感じました。そして、知りたいと

思えるような会だったと思います。 

70 市議会がどのようなものか分からなかったので、このような機会で少し知ることができて良かった。意

見交換の時間では、市議会の方に聞きたいことや言いたいことがあったが、この大人数の前で話す勇

気がなかった。もう少し、学力保障条例の話が聞きたかった。 

71 釧路市議会がどのように活動されているのか、今まで意識したことはなかったけれど、大まかな説明

や学生との質疑応答を聞くことができ、ゴミ袋の値段設定の裏に減らすための狙いがあったりだとか、

よりよく生活するために日ごろからお仕事してくださっていることがわかりました。地域行政に関心を持

つ、いいキッカケになったと思います。 

72 議会報告会をきいて、釧路市が今どんなことに取り組んでいるか知れてよかった。質問・意見交換の

場では、私たちが普段の生活の中で感じている疑問に答えてもらえたので、よかったと思う。 

73 質問者の発言にもあったように、私も釧路の町、特に駅周辺がもっと活性化してほしいと思っていま

す。釧路は良い町であるのに、やってきた観光客は駅がさびれているとがっかりしてしまうと思うからで

す。私たち大学生も一緒になって、何か取り組めることがあればと感じました。 

74 市議会報告を聞いて、地域を活性化させるために様々な取り組みが行われていることを知りました。

私個人的には、駅周辺の活性化が行われてくれたらうれしいなと感じます。なぜなら、駅前はその街

の顔だと思うからです。そのために、私たち学生も何ができるのかを考えていきたいです。 

75 市議会の活動が私達の生活にどれだけ身近なものであるかを実感できました。また、普段の生活に

おいて感じていた疑問が解決され、自分の中でも納得のいくものだったと思います。さらに、自分の釧

路市に対する疑問や質問がいかに子どもじみたものであり、一面的にしか見れていなかったのかとも

反省しました。自分自身、釧路市に対してもっと興味・関心をよせたいと感じる契機にもなりました。あ

りがとうございました。 



76 地元を離れて初めて地元以外の議会の方々の話を聞き、その場所によって考え方が様々であるなと

思いました。まだ全然釧路のことを知らないため、勉強になりました。また、学生からの質問に真剣に

答えてくださったので、私の地元の議会よりも良いなと思いました。 

77 報告会の内容は眠くて寝てしまったので、正直覚えていないのだが、最後の意見交換では、釧路に

住民として住んでいる身として感じる不便さや状況を直接市議会の方々に訴えかけ、また、回答をい

ただけたのはとても興味深いものだった。政策がもっと身近に感じられるようになったという実感は、住

民がより良い街作りをしていくために大切なことだと思う。 

78 今日は、議員の立場から話を聞くことができ、新たな視点を持つことができました。私たち大学生とし

て、思ったことは、私は釧路市民ではありません。しかし、外から見て、さらにその中に入ってみて、釧

路の教育が悪循環とは思いません。釧路の各学校ではそれぞれ努力している所があると感じます。な

のに議員の皆さんが、明るい面を見れなくて良いのでしょうか？もちろん学力問題など課題はあると思

いますが、“教育をする”立場の者が気持ちを高めないのはどうかと。良いところたくさんあると思いま

す。悪循環と議員のみなさんの口から聞いて、少しショックでした。 

79 色々考えさせられることが多くありました。札幌出身なので無意識に札幌を基準としてしまっているか

らなのかもしれませんが、釧路はあまり盛んではありません。それに対し、市議会ががんばっているの

に、まだということは、さいこうはもっと大変だと思いました。 

80 教師という仕事は地域との連携が大切だと思うので、こういう機会はなかなかないのでとても良い経

験となりました。議員の方々が普段どのような仕事をされているのか、地域を活性化させるためにどの

ような努力をしているのか、そういうことを知ることで将来、教師になった時、子どもに地域の良さを伝

えられるので、将来自分からお話しを聞きに行くくらいの姿勢でいきたいと思いました。 

81 釧路市は生活保護をもらいながら働いている人の割合が多いと聞いていましたが、実際の数値を見

ることができて現実感が得られました。貧困は子どもの教育にも大きく影響するので、このような実態

を詳しく知り、向き合っていかなければならないと感じました。釧路人として、もっと釧路を学んでいこう

と思います。本日はありがとうございました。 

82 今日はありがとうございました。なぜ今だに城山小学校が避難場所なのか？もう一度検討していただ

きたいと思いました。ゴミ袋が高めなのは、そういう理由があるのだと実感したと同時に、そこは理解で

きましたが、釧路という地域性をもう少し頭に入れてほしいという思いもわいてきました。貧困層もある

ので・・。バスなども。 

83 今回市議会報告を聞いて、市議会が何を目標に何をやっているかがわかりました。また、今まで市議

会に対して関心を持ったことがなかったのですが、今回お話を聞いて、釧路に住む一人として関心を

持ち、これから生活していきたいと思います。今回は貴重なお話をありがとうございました。 

84 釧路出身にもかかわらず、市議会については何も知らなかったので、今回知る良い機会となりまし

た。観光客の対策や生活保護に関することなどはとても興味があったので、これからも情報を得ること

ができるよう、自分なりに調べてみようと思いました。また、議会や議員に関することも釧路住民として

しっかりと把握し、知っておかなければならないと思うので、今回の事を元に勉強していきたいです。 

85 観光客を増やすための対策などは道東は特に必要なことだと改めて感じた。田舎はどうしても駅前な

どさびれがちになってしまっているので、活性化させる取り組みが大切で、私たちも提案できるなら提

案してみたいと思った。地域のことを知るのは大切なので、今日聞いた話について真剣に考えていくこ

とが大切だと感じました。 

86 今回、釧路市議会の方の話を聞いて思ったことは、議会の給与の話で、保険料などを引いた実質の

給与がいくらか知りたかった。あとは議会の人数は適正なのか多すぎではないのか考えてみる必要が 



 あると思った。これからこのような話を聞ける機会に積極的に参加したい。 

87 釧路の駅前の活性化などに力をいれているということを知った。大学残り３年間あるので、釧路市が

どのように変わっていくのか見ていきたいと思います。 

88 議員の給料はめちゃくちゃ高いというイメージがあったが、それほどでもなく、さらに退職金が出ない

ことに驚いた。釧路は生活保護が高いというのは知っていたが、具体的な数を見て、本当に深刻な状

況にあるということがわかりました。 

89 “市議会”といっても、なかなかイメージがわきませんでした。このような機会があって、初めて知るこ

とが多くあり、とても良い経験となりました。特に私は生活保護に興味があり、初回の授業で市役所に

行き、お話をうかがいました。生活保護の取り組みに参加してみたいです。 

90 議会報告会に参加して、市町村は市民のために常に動いているのだなと知った。動いてくれる町の

ために私たちはもっと町について目を向けるべきだと思った。私は釧路市民ではないが、釧路市につ

いて少しでも知ることができてよかった。 

91 私は北海道出身ではないからという理由で、釧路のことを知ろうともしていませんでした。議員の方が

知恵を絞って出した提案や学生からの活発な意見交換をみて、多くの人が釧路をよりよくするために

考えていて、うれしくなりました。 

92 とても貴重なお話ありがとうございました！今回のように、釧路市についてのお話を直接市議会の皆

さんに聞くことができるという機会は、とても行政と市民の距離が近く素晴らしいものだなと感じました。

また、自分の地元にもこのような機会があればいいのにと感じました。今日は本当にありがとうござい

ました。 

93 今回、初めて市議会とは何か、というものを知った。また、どんな活動をしているのかということもわか

った。まだ釧路１年目ではあるが、もっと釧路が有名になると私もうれしくなるので、これからも活動を

がんばって欲しい。個人的には夕日が一番の観光ポイントではないだろうか。 

94 議員の話を聞ける機会があって良かった。さらなる釧路の発展を期待しています。 

95 滅多に聞けない釧路の財政や政治、市の運営についての話を聞くことが出来、とても良い経験となっ

た。実家の市とこちらとの運営を比べたら、どのような点が異なっているのかを興味を持った。 

96 今回の議会報告会では、釧路の観光客を増やすための対策や生活保護、石炭産業の振興対策な

ど、今まで知らなかったことを今日初めて知りました。（千葉県民なのであたりまえなのですが・・）意見

交換では私も「釧路のごみ袋はずっと高い」と感じていたので、今日なぜなのか、どのようなことを期待

しているのかがわかってよかったです。地域のことを知る良い機会になりました。 

97 思ったより話やすくて良い雰囲気が良かった。釧路駅の高架については経済的効果があまりないと

思うので、意味はないと思ったが、防災のためといって高架するならありだと思う。バルク港をつくるに

あたって、どれほどの効果があるか気になった。また日本にあまりないとのことだったが、外国のバル

ク港の先行事例も気になった。高速道路が通ることは良いことには、良いことだと思うが、札幌方面か

ら釧路に来やすくなるより、道東の客が都会へ出ていく方が多いのではないかと心配になった。 

98 市議会の方のお話を聞くことはなかなかない機会であったので、とてもいい経験になりました。釧路

のことはゼミで何度か取り上げたことがあり、問題や解決策を話し合うことがありましたが、現実的に

改善することは難しいと思いました。財政的、時間的にも多くのものが必要となってきます。少しでも、

できる範囲で釧路が住みやすく、いい場所であることを願っています。鯨を使った地域おこし、農業へ

の挑戦、製紙工場の未来等、他の人にも伝えてほしいことはたくさんあります。釧路には歴史といい所

がたくさんあるところだと私は思います。 



99 市議会の構成やその内容について、なんとなくでしか知らなかったので、とても勉強になりました。国

などの大きなものではなく、自分の住んでいる地域の政治なので、新聞の地方紙を読んで一般的な知

識として、市政についてある程度知っておくべきですが、なかなか行動に移せないので、とても良い機

会だったと思います。 

100 正直に言ってしまうとよくわからなかったというのが本音です。もう少し具体的に説明してもらえると嬉

しいです。質問したことに関して、しっかりと答えてくださっているのがわかって嬉しかったのですが、答

える人のおしつけあいを見てしまって残念でした。津波のことについても聞きたかったです。 

101 普段関わることのない議会の方のお話を聞くことができたのは、良い機会でした。他の人の意見など

を聞いて、した方が良いこと、対策は無限にあるが、全てにお金がかかることなので、何を優先すべき

か決めるのは大変難しいことだと感じた。お忙しい中、どうもありがとうございました。 

102 ゼミで釧路の地域教材の開発に取り組んでいました。具体的な方向性とまでは行きついていません

が、今後の方向性を見出す上でも、大変参考になるお話でした。为に石炭産業の衰退と今後について

考えていた私ですが、釧路の出炭量は日本経済の変動に左右されていること、人口増加にも同じこと

が言えることがわかっています。今後、釧路を盛り上げるための子どもの身近な学習教材となるよう

に、さらに発展させていけたら・・・と思っています。今日はありがとうございました。 

103 今回、市の活動内容や具体的な数字の提示をしていただいたが、どのような活動をしていたのかが

わかりやすかった。自分は一応釧路市民扱いであるが、分からないことだらけの釧路であったので、こ

のような機会はとてもありがたい。 

104 初めに思っていたよりも、質問の時間を多くとっていただいたり、質問に対する答えが聞けたりと充実

していたと思います。自分が特に聞いてみたかった、駅（ＭＯＯも）の活性化や、バス（大学付近に）の

本数や、バス停については、質問してくれた方がいて、とても詳しく聞くことができました。小学校でも、

もう少し身近な内容にして、市議会を行うと良いと思います。ぜひ、毎年やってほしいなと思いました。

釧路に関することが聞けて良かったです。 

105 私は昨年の春に本州から釧路へ来ていて、もうすぐで１年になります。普段の生活の中で釧路の経

済状況や発展のために工夫している点を知ることはなかなかできませんでした。今回、皆さんの調査

報告や質疑応答を通して、釧路のことを知ることができました。これからの大学生活をこの釧路で充実

させたいと思います。お忙しいところ、ありがとうございました。 

106 今日は市議会の方々に来ていただきました。学生の方が駅の活性化やバスの運賃など、私たちの身

近な問題について、ずばり発言していました。私も全く同じことを思っていたので、いろいろな回答を聞

けて良かったです。今の段階だとまだ、街の発展を政策することがないようだったので、これから計画

してもらえればなと思います。 

107 私も駅を活性化してほしいと思っています。正直、初めて釧路に来たとき、駅のすたれ具合に驚きま

した。もっと若者が買い物したり、遊べたりするところがあったらいいと思います。 

108 本日はお忙しい中、釧路校に足を運んで頂きありがとうございました。釧路市の市政について、市議

会の活動について知ることが出来たと思っています。今後もこのような活動があれば、より地域との連

携のとれた行政となっていくのではないかと思います。一つ思ったのは、生活保護者の雇用がないこ

と、経済の衰退に対して、釧路市に大きな企業や工場の誘致など、水産、製紙に続く産業が必要では

ないかと思いました。例えばシリコンバレー化を図り、近々開通する高速道路や湾岸の大規模バレル

との連携を図ることで経済の活性化と、雇用の増加につながるのではないかと思いました。本日はあ

りがとうございました。 



109 駅はすごく建てかえてほしいです。今回初めてこういった釧路の政策の話を聞いて、まだまだ自分の

知らないことがあるな…と思い、もっと釧路のことを知ろうとしようと思いました。 炭鉱をぜひ見てみた

いと思いました。 除雪作業の予算がないなら、１回を丁寧にやって欲しいと思います。 大学の周り

（鶴ケ岱、城山、緑ケ岡）は、公立大の周りのようにお店などがあまりないので、とても不便なのです

が、これから活性化する見込みはあるんでしょうか…。 

110 議会さんのお話を聴くことなどめったにない機会なので、聴くことができてよかったです。私は道外出

身です。今日たくさんの大学生の質問とその答えを聴きましたが、私が釧路にいる間に改善される・実

現されることはおそらくないのだろうなあと思ったのが正直な感想です。 

111 初めて市議会報告会に参加しました。私は秋田県出身ですが、釧路の大学生として釧路市の行政に

ついて聞く機会をもててうれしかったです。自分達も釧路の行政に参加しているんだなという実感をも

てました。改善してほしい点はたくさんありますが、私がここにいる間、変わることはないだろうと少し残

念に思いました。もう少し希望をもてるような返答がほしいと思いました。 

112 釧路市議会の役割や、市の発展のために行われていることなどで日頃から感じている疑問などはた

くさんあったのですが、今回の報告会で詳しく説明していただいて、解決することができて本当に良か

ったです。そして、私は釧路についてまだまだ知らないことがたくさんあったのだ、ということにも気づく

ことができました。これからは、釧路という土地の特色・良さについてもっと詳しく調べたり、自分の出身

地と比較したりして、そこから釧路や北海道で教職とするときに、子どもたちにその良さを実感してもら

えるような授業をしていきたいです。 

113 市議会の方々のお話を聴く機会など滅多にないことなので、非常に貴重なお話を聞くことができたと

思います。釧路にあと数年住む身としては、今後もぜひ繁栄していって欲しいです。また、できるだけ

協力したいです。 

114 市議会の方々に来ていただき、報告を聞かせていただきました。どういった仕事をしているのか、市

の発展のためにどのような活動を企画したり実行しているのかということを知ることもできました。みな

さん親切丁寧に教えて下さったので理解を深めることもできました。 

115 本日はお忙しい中、貴重なお話をしていただき、ありがとうございました。私は釧路に来て２年が経と

うとしていますが、市議会報告を聞くのは初めてで、釧路市民としてこのような報告を聞くのはとても大

事なことなのではないかと思いました。釧路の取り組みや課題を市全体で確認し合うことで、一丸とな

ってまちづくりを進めることができると思ったので、報告会も多く取り入れた方がいいのではないかと思

いました。ありがとうございました。 

116 今回、お話をきいたことで、“議会”というものがより身近に感じられるようになりました。また、５つの

報告を通して、釧路市の取り組み方や、その成果、課題がわかり、釧路への関心が高まりました。意

見交換の時間を十分に確保してくださったことで、学生の普段感じていることに対してのこたえも丁寧

で、とてもためになりました。ありがとうございました。 

117 今日はお忙しい中ありがとうございました。今日の市議会報告会の中で、議会の構成を説明していた

だきました。そこに特別委員会として石炭対策特別委員会というのがあっておどろきました。各地域そ

れぞれが抱えている大きな問題を考えていくための対策委員会があると思うのですが、釧路市にとっ

て石炭という資源がとても大切で、まちや人々を支えているものなのだと感じました。また、活動内容も

興味深かったです。ありがとうございました。 

118 まず、今日は教育大生のためにたくさんの議長さんや委員長さんに来ていただいて、とても勉強にな

りました。正直、釧路に住んでいるのにもかかわらず、釧路市議会の存在を知りませんでした。活動に

ついてはもっと知りませんでした。釧路についてよく考えられていて、特に、人口についてなどは自分も



興味ある所で説明していただいて良かったです。質問のことも、自分は質問する勇気がなかったけれ

ど、ためになりました。 

119 今回「出前・議会報告会」ということで、釧路市の議員さんたちが実際に大学に来て釧路市の議会の

取り組みを知ることができました。個人的に生活保護のことに興味があったので知ることができてよか

ったと思います。議員さんたちが大学生の質問に答えようとしてくださっている姿勢がとてもうれしかっ

たです。子どもたちとも市の動きを話せる機会を作ってあげたら、子どもたちが自分の町をほこりに思

うことができるきっかけになるのではないかと思いました。ありがとございました。 

120 石炭工業の資料が城山小学校にあるとおっしゃっていましたが、かぎもかかっているし、電気もつい

ていないと、フィールドに行っている学生に聞きました。それでは意味ないと思います。もっとわかりや

すい場所で、だれもがふらっといけるようなところにすべきだと思いました。 また、ＭＯＯの上を避難場

所にすると言っていましたが、３．１１で、全日空ホテルでさえも津波で水が入ってきていたし、ＭＯＯの

下の階も水が入ってきているのだから、そんな場所を避難所にするのは無意味だと思います。また、

そこに行く途中に波にのまれてしまう可能性もあると思います。 

121 議会のお仕事について全然知らなかったので、大体知ることができました。教育には地域が大きく関

わっているため、市議会がどのような仕事をしているのか知ることは、教師を目指す私たちにとっても

とても大切なことで貴重な経験になりました。 釧路の良い所を生かした町づくりや呼びこみを行い、人

と経済で栄える釧路になったらいいと思いました。 ３．１１のことから考えてもＭＯＯを避難所にするに

は無理があると思います。消防所の場所も標高が低かったりと、防災についてもっと徹底する必要が

あると思いました。 

122 今回、このように市議会の人の話を聞けるのは、とても貴重なことでとても新鮮でした。しかし、教員

を目指す自分にとって人口増などについて話されても、自分は北海道の人間ではないのでもっと興味

をもてるものを提示してほしかった。 

123 普段聞くことのできない市政の動きを聞くという貴重な体験をすることができた。災害（地震や津波）に

ついての取り組みについても聞いてみたかった。 

124 市議会の委員の方々が直接きてくださったおかげで、現在の釧路の状況やこれからの釧路について

知ることができました。しかし、事前の質問についての答えがなかったのが残念です。せっかく質問を

した学生もいたので、みんなもそれを知りたかったはずです。また、３．１１もあったので釧路の新しい

取り組みについてききたかったです。 

125 大学生の要望に対して市議会の方も考えていて、達成できないから、もともと実行してないんだという

ことに気づきました。やはりみんなの要望を応えるためにはお金が必要なんだと思いました。 

126 今回の授業のおかげで、本当の意味で自分の良い所・悪い所が見れたなと思います。それを見つめ

直すことで、人としてどうすればいいのか、教師を志望するものとしてどうすればいいのかがはっきり

見え、とても良い機会になりました。 

127 もともと釧路に住んでいたわけではなかったので、今回の議会で、釧路での問題やこれから改善して

いくことなど深く理解することができたし、釧路について考えるいいきっかけになりました。 

128 市議会のことはよくわからないから、きくことができて良い機会になったと思います。していることにつ

いての話をたくさんききましたが、正直よくわからないところが多かったです。ですが、知らないことを知

れたのでとても良かったです。石炭産業のことなど、知っているようで知らなかったので、勉強になりま

した。生活保護について自分でも考えてみたいと思いました。 

129 釧路市議会の存在も、何をやっているのかも知らなかったので、今回様々なお話を聞けて良かった。

特に、石炭産業が道内で初めて始まったのは、釧路ということは驚きだった。質問に対する回答も適



切で分かりやすかった。地域の力をいかせるような教師を目指し、努力したいと思う。 

130 市議会報告会を聞いて、釧路の学力が大変なことを知り、教育をちゃんとしていかないといけないと

感じました。そのためにも大学でいろんなことを学んでいって、子どもたちが楽しくなおかつ学力向上で

きる授業の仕方を考えていかないといけないと感じました。また、釧路の中心市街地の活性化をする

のも大切だということを知ると同時に、それをするには大変なお金がかかるのだと感じました。また、い

ろんな問題解決のために市議会議員の人たちががんばっているというのを知り、もっと自分もいろんな

問題を考えていき、市議会に働きかけていかないといけないとも感じました。 

131 報告そのものは大変有意義で、為になるもので勉強になって良かったです。ただ、学生が真剣に質

問したり発言している時にヘラヘラと笑っていらっしゃる方がいました。確かに的外れだったり、とんで

もないことを言う学生もいましたし、どのような理由で笑っていたのかはわかりませんが、間違いなく感

じの良いものではありませんでした。その雰囲気によって質問したくてもできなかった学生もいることと

思います。釧路を代表する方々達として外部にも内部にも恥ずかしくない言動を取っていただきたいで

す。 

132 市議会の方々が来て、実際に今、私達が住んでいる釧路の内政について多少ながら聞くことができ

勉強となった。こういったものは、自分の地域を理解するための報告会として重要な役割をはたしてい

ると思う。今回のことで、自分の住んでいる釧路について、生活保護や観光客についての戦略や数値

を知ることができ、残りの３年間、もしくはそれ以降も関わっていく釧路の一員として、自覚していきたい

と思った。 

133 意見交換の場が、有意義なものとなっていてよかった。議員さんがきて頂き貴重なことをきけました。 

134 日本で最後の炭鉱があることは分かっていたけれど、中国人やベトナム人の研修生を迎えて、研修

事業をしているのを初めて知ることができてよかった。しかも、イベント事に積極的に参加して国際交

流していることも分かった。今後、小～高校または大学の学生とも国際交流の場を設けてもよいと思

う。ＪＩＣＡ交流会があったが、あの時のように、外国の写真を多く見せて互いの国を教えあうのはよい

ことだと思う。 

135 今回、議会報告会では、釧路のよりよい未来をつくるために議員さんに来ていただき、とても嬉しかっ

たです。釧路の住民になり、もうすぐ１年になりますが、知らないことばかりです。１番ためになったの

は、実際に学生との意見交換をさせていただいたのがありがたかったです。意見も学生からはきにな

るしつもんばかりでたのしかったです。一つ気になったのは災害対策は議会でどのように決めている

のか気になります。大地震がもしかしたらすぐやってくるかもしれないので、高台がどれくらいの津波を

防ぐことができる。 

136 釧路市について、学生が思っているイメージが少しでも反映されたらいいなと思いました。子どもと家

庭では、釧路は少し悪い状態であることがあらためてわかりました。生活保護にかかるお金は膨大

で、全ての人に平等かつ十分な生活ができるようになるための費用の確保は大変だとは思うが、子ど

もの将来を支えるためにも、どうか良い方向へ行ってほしいです。 

137 普段聞くことがない話をきくことができ、釧路市がどのような方針でまちづくり等を行っているのか知る

機会になり良かったです。教育に目を向けたとき、生活保護について関心があり、その環境で育つ子

どもたちにも、塾に行かずして十分な教育を学校で養っていかなければならないと思う。釧路にきて思

ったことは、日常の生活を豊かに過ごせていない人が多いようにも感じる。健康面、学力面、金銭面

等、まわりからの支援を必要としている人がいる。そういった中で、サポートできること、自立を促す動

機をつくることも大切だと思った。 



138 はじめての議会報告会を聞いて、釧路が今、これからどのようなことをしていくのかを知ることができ

ました。もっと釧路が全国に知られればいいのにと思うことや、駅周辺がさかえればいいのにと思うこ

とが普段からありました。そのようなことを議員の方たちが考えて、どうにかしようと動いてくれているん

だなと分かりました。学生の質問にもていねいに答えてくれたり、学生にはこういうことをしてほしいと

いうアドバイスなども聞くことができてよかったです。釧路には多くの問題がまだあると思いますが、頑

張ってほしいなと思いました。 

139 市議会報告では釧路の実情について述べられていた。意見交換では、学生側から多くの質問が出て

いて驚いた。市議員の方々も丁寧に対応されていたのが印象的だった。大学の授業でも、自立支援に

ついて学んだが、より確かな知識となり得た。 

140 今回、市議会委員さん方の報告会に参加してみて、今の釧路の実情を知る上で、すごくいい体験に

なったし、自分を含め、今の学生や釧路の市民が日頃感じている率直な疑問にも、親身に答えて頂い

て、すごく共感が湧いたし、考えさせられた。釧路に在住する一市民として、釧路の市議会委員さん方

の活動に一層期待したい。 

141 市議会議員の話をきいて釧路のことを本気で考えているんだなと安心した。自分も教師として地域に

こうけんしなければと思った。 

142 今年釧路に来たばかりで、市議会がどのような活動をしているのかわからなかったが、今回の報告

に参加して、様々な話を聞けたので良かった。また、今後どのような活動をしていくのか、色々な思案

があり、４年間釧路に住む身として楽しみであり、参加していきたいと思った。 

143 釧路市の疑問を知ることができた。地域を知ることは大切なことだなと感じた。 

144 今日の報告会で釧路市のことや市議会のことなどについて知ることができた。改善するには、多くの

試練があり、なかなか改善するには時間がかかることを知った。自分が将来教師になった際に地域の

ことを知るというのも重要なことを知った。 

145 市議会議員のお話を聞くことができて良かった。こういう機会があると、より普段のニュースからもっと

気にしてみようと思うし、より自分が社会人になるという意識を持つようになれた。ありがとうございまし

た。 

146 今まで市議会のことは全く分からず、何をしているのか、どのような組織なのかが気になっていた。今

日の報告会に出席し、その疑問が何となく解決した。学生ならではの視点から質問が出て、困らせてし

まったのでは…と思ったが、誠意ある回答が返ってきたので良かった。 

147 ５年目の私です。釧路への交通アクセスに対し質問させていただきました。教師は、一度に多くの子

どもを相手にします。これは、その数だけの家庭も見ることにもなります。市民の声を議会に上げる、

市政と教育がつながるひとつの手段として、教育機関が使えるのではないか、と思いました。家庭の

現状、実情をつかみ、教師は子どもに当たるわけですが、その教師と議会がつながれば、市民の生活

を議会がつかむ一つの手段になるのではないか、と思います。ありがとうございました。 

 

 


